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机关为了方便群众，专门为群众设立的运输的车辆。既然是

为了群众的利益，那么作为公交车来讲，在没有特殊情况下

就必须正常的运输，并安全正点的将旅客运送到目的地。这

在我国的合同法上有明确的规定，也是我们的政府的一个智

能和应尽的义务。但是一旦出现了公交车的被征用，问题就

出来了。 笔者因为有事到县城办事，因为是接近了年未，是

阴历的12月21日。笔者乘机回家了。在一个学校取到材料以

后，就开始向县城出发。当时的时间是上午10点左右。由于

时间比较紧，必须在上午下班之前把材料送到县城，于是笔

者也顾不上吃饭，就直接在马路上等车。我的家在距离县城

有40里的一个小村，平时在这里是一个大站，很多的公交车

都在这里停靠。 今天比较奇怪，我整整等了有一个多小时，

终于看见一辆公交车从南向北慢腾腾的开了过来，于是我就

赶紧跑上前去招手，结果那车理都没有理就直接开过去了。

我很奇怪，就接着等着。又过了20多分钟，过来一辆车，我

就急忙上前去，想搭上，但是司机却直接向我招招手，没有

停，径直过去了。 我开始了疑惑，为什么公交车不拉人啊？

我向周围看看，没有发现一个等车的人，我更加疑惑。这时

有几个人过来了，问我上那里去。当他们听说我要去县城的

时候，就直接告诉我，你就别等了，因为今天是一个“大好

”。所谓的大好就是农村所指的结婚的好日子，大家在这一

天里，都举行婚礼。但是我不明白，大好和公交车的关系是

什么。他们很善良的告诉我说，公交车全部被用于结婚了，



不光这一个线路，整个魏县从乡村到县城的交通应该是全部

的中断。 我突然觉得的很惊讶，但是很快就明白了怎么回事

。原来农村在结婚的时候，一般都是大操大办，一下子就找

几十辆车去迎亲，别说县城的几十辆的公交车，再有几十辆

也许会全部的“征用”。我从小就生活在农村的，农村的习

俗我太了解，这在农村根本算不了什么。但是我需要办事啊

。我顾不得去思考这些就直接查当地的热线114，找到一个出

租车公司的电话，就直接和他们取得了联系，从县城里叫了

一辆出租车把我从村里直接接到了县城。 我的事情，当然没

有耽误，但是这件事却使我想的很多，因为作为我还知道有

关114的情况，还舍得花钱租车，但是那些农村的人究竟是如

何面对这种情况的呢？这些不得使我不多想。我有一下几个

不理解： 第一、我们的公交车的职责究竟是什么。 作为公交

车，是一个公共交通工具，就是为广大的群众服务的。我们

在法律上针对公共运输的行为进行了明确的规范，必须是为

广大人民服务。所以就叫做公交车。这是政府为人民服务的

一个体现。随着现在的汽油的价格不断的上调，公交公司曾

经提出过票价的上涨。但是这种想法刚刚提出来时，就被大

家枪毙了。原因是上涨车票必须召开听证会，在听证会上大

家一直认为即使是赔钱也不能涨价，否则就不能体现公交的

性质。政府的义务是为大家服务，如果仅仅以自己的得失来

决定是否提供服务，那这种服务就是纯商业性质的交易。提

供服务的主体就不是我们政府，我们为政府交纳的各种费用

等等，就失去它的意义。（作为公民不是在交纳自己的个人

所得税等或为社会履行着自己的其他义务吗？）既然我们都

在为社会的正常的运转履行自己的义务，那么作为社会就必



须为我们提供最基本的服务，吃喝住行基本的生活需要是不

可以缺少的。在市场经济中，注定人的流通性十分大，如果

没有了交通后果将是什么，大家都可以想到。公路，名字很

好，就是公共的道路，在修路的时候，我记得很清楚，我们

每一个人都贡献了自己的一份力量，路修好以后就是让人同

行的，所以我们政府就开始配备公交车，它职责就是运送乘

客，而不是为了其他。 第二、公交车究竟应该如何管理 当笔

者开玩笑的向各位大家提出要起诉魏县交管局的时候，人们

却告诉我，告交管局没有用的，因为这些公交车是个人的，

他们想运输就运输，想停运就停运，我更是惊讶。作为公共

的交通工具，竟然是自己的，而且个人掌握着是否营运的权

利，而我们的交管局的责任是什么？难道仅仅就是收取管理

费用吗？市场经济中公交车的由个人自己来承包对增加经济

收入确实起到了很好的效果。它避免了以往国有企业的弊端

。但是在任意经济发展的同时，我们的政府有义务进行监督

和管理，因为我们的政府是人民政府，政府的职责就是更好

的为人民服务。如果我们在发展市场经济的时候，政府忘记

了自己的职责，那么后果就不堪设想。因为在一个没有规制

的环境下，个人的自由往往就会侵犯一些人甚至是大多数人

的权利，就会了利用政府管理的松懈而为自己的谋私利。作

为公交车的司机，不进行正常的运输，而是不管自己的职责

去拉自己的私活，其实就是以权谋私。私活的效益肯定要比

正常的运输效益高。而我们的政府对此不闻不问就是为虎作

伥，甚至有一些私下的勾当。所以，作为政府的不作为不就

是一种失职的具体行政行为吗？针对这种行为我们难道不能

通过法律的途径去寻求一下救济吗？ 这是一个法治社会，任



何事情必须在一个有法律规制的环境中进行运作，一旦有违

反正常方法的运作，必将应该受到法律的制裁。所以，我们

的交管局在运输车辆的管理中有极大的失误，应该进行反省

。 第三、麻木的群众，该如何维护自己的合法权益？ 当我因

为此事开玩笑说到法院去告交管局的时候，许多的人都在笑

我，觉得我象是阿Q，特别的天真和无知。首先，在他们认

为，你为什么要去告交管局，这些公交车是个人的；其次，

作为一个个人怎么敢国家单位去打官司呢？真是自不量力。

我不为自己坐不上车感到气愤，而是为了麻木的农民感到惋

惜。也许他们一生不会和法院打上交道，也许他们一生也不

敢去和单位对抗。但是在这个法治社会中，他们必须知道自

己的权利是什么，他们可以不知道维护自己的合法权利的途

径，但是不能不知道自己的权利受到了侵犯；他们可以不知

道什么叫做公益诉讼，但是他们应该知道政府的职责是什么

；他们可以不去参与诉讼，但是他们必须为那些帮助捍卫自

己权利的人去鼓掌。否则，法治社会中，法律的力量就显得

苍白无力了。和谐社会的构建，需要我们每一个公民奉献自

己的一份力量，我们需要的不一定都是拿起法律武器和不法

者作斗争的战士，但是我们需要的是最起码的维权意识和辨

别是非的能力。 也许作为一个老师的义务远远要高于律师的

责任！路慢慢其修远兮，吾将上下而求索！（作者：李世清
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